
Todo un mes para honrar y venerar a la Madre del Señor

María, Madre nuestra
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Encendió llama de los Panamericanos 
junto a los tenistas Fernando González
y Nicolás Massú
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Y su último libro:
"Mujer y feminismo"
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Después de 20 años
de servicio se aleja
de María Ayuda
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Nº 141 - JUNIO DE 2000
Familia de Rancagua: 4 Azucenas 

adornan el cuadro de la MTA
 En medio de la celebración del Jubileo 
de los Movimientos, actividad programada 
en nuestra ciudad y el país, el Santuario 
de Rancagua cumplió el 28 del mes recién 
pasado 11 años. Como ha ocurrido en los 
últimos años, respecto de los símbolos del 
Santuario, en esta ocasión fueron colocadas 
en torno al cuadro de la Mater, las Azucenas. 
Ellas representan a la Juventud femenina y 
nos recuerdan a todos el anhelo y esfuerzo 
por vivir la pureza en toda su dimensión. 
Al igual que el Tabernáculo, la Custodia, el 
Símbolo del Padre y otros elementos litúr-
gicos, las Azucenas fueron confeccionadas 
por Cristián Pizarro, quien hizo un excelente 
y paciente trabajo.
 La Jornada se inició en el Santuario 
con un momento de oración. Este estaba 
hermosamente engalanado. Destacaba 
especialmente el frontal regalado ese día 
con el Ideal del Santuario: “Hijo del Padre, 
para una tierra santa mariana”.
 A continuación, nuestros Coordinado-
res de Familia que asumieron a fines del año 
pasado, Jimena y Francisco Daniels, dieron 
una breve cuenta de la gestión que les ha 
tocado realizar en estos meses, destacando 
entre otros algunos logros materiales en el 
terreno y sus dependencias.
 Terminado este informe tomó la pala-
bra el P. Mario Romero, quien gentilmente 
aceptó acompañarnos durante toda la ce-
lebración. El tuvo a cargo 2 charlas las que 
terminaron con un momento de reflexión 
por grupos.

Nº 142 - JULIO DE 2000
Cenáculo de Fundación en Bolivia

 Las emocionantes vivencias del Jubileo 
del 31 de Mayo, debían transformarse en 
obras concretas. Fruto de una invitación 
que hiciera el P. José Neuenhofer, sacerdo-
te diocesano de Schoenstatt que trabaja 
en Bolivia, a los asesores de la Juventud 
Masculina y en el contexto del apostolado 
que otros jóvenes chilenos realizan en 
lugares como Estados Unidos, México y 
Cuba, llegaron como misioneros a La Paz, 
Luis Matamata y Claudio Martínez, jóvenes 
de la Juventud Masculina Universitaria de 
Agua Santa, Viña del Mar. Ellos postergaron 
sus estudios de Medicina y Derecho por 6 
meses, siguiendo la Ley de la Puerta Abierta, 
con la convicción de que Dios y la Mater se 
merecen lo mejor de cada uno.
 “Fue hermoso llegar justamente a la 
Misa en el Santuario más alto del mundo”, 
confiesan. “Era el día 18 de Febrero y nuestra 
Alianza de Amor con María se hacía vida en 
nuestros corazones, que por la altura latían 
con más fuerza aún. Encontramos a una Fa-
milia con 26 años de historia y un Santuario 
bendecido hace 8 años, ubicado en un sitio 
con una vista privilegiada de la zona sur de la 
ciudad: Achumani, el lugar pedregoso donde 
todo florece. Nuestra misión era algo que no 
parecía sencillo: fundar la Juventud Masculi-
na del Movimiento”, relatan con entusiasmo.
 La Familia de La Paz, que se concentra 
fundamentalmente en dos sectores de la 
ciudad: el sector de Alto Obrajes y de Achu-
mani, no cuenta con un asesor permanente. 
A partir de este año el P. Marcelo Aravena 
cumple esta misión (...).

Nº 143 - AGOSTO DE 2000
La Hna. Isberga, corazón

de nuestra Historia
 En esta tarde nos hemos reunido como 
Familia de Cenáculo para poner sobre el 
altar del sacrificio a nuestra querida Hna. 
M. Isberga esperandoque mire cara a cara 
a quien tanto amó: al Padre, Hijo, Espíritu 
Santo y a María Santísima. (...)
 La alegría por el regalo de haberla 
tenido entre nosotros va cediendo paso al 
estupor de su partida en un momento tan 
sencillo y breve. Por eso, en primer lugar 
ésta quiere ser una Eucaristía en gratitud 
por su presencia entre nosotros, gratitud 
por esas innumerables señales de una visita 
de Dios a nuestra Familia de Hermanas y a 
Schoenstatt afincado en esta tierra chilena. 
Dios la dotó ricamente con una gran capa-
cidad de amar, de ponerse en el lugar del 
otro, de seguir paso a paso las historias y 
biografías; siempre tuvo una sonrisa, una 
palabra de ánimo para estimular, apoyar 
y compartir su propia alegría. ¡Con cuánto 
gusto relataba una y otra vez su experiencia 
con el Padre y hacía todo para que muchos 
lo llamaran Padre con la misma hondura y 
cercanía! Todo eso le dio un lugar especial 
en este Cenáculo del Padre.
 La Hna. M. Isberga ocupó cargos rele-
vantes en nuestra Provincia: fue educadora, 
consejera y superiora. A ella le tocó darle 
forma a la iniciativa ya pensada por el Padre 
Fundador de institucionalizar al grupo de 
Hermanas que trabajan con el Movimiento 
para capacitarlas y formar una comunidad 
de corazones y de tareas en la transmisión 
de la herencia del Padre. (...)

Hojeando en el Archivo...



 editorial

“… con flores
a María…”

Nunca voy a olvidar mi primer “mes 
de María” vivido más conscientemen-
te. Fue en el tiempo en que llegué 
a estudiar a Concepción, allá por el 
año 2001. Se trataba de una “misa 
de aperrados” de la juventud universitaria de Montahue. El 
formato era muy sencillo: lunes a viernes, 7 de la mañana, 
misa de media hora y el rezo de  la oración del mes. “Vamos 
a ser los únicos en misa”, pensé yo. ¡Pero qué equivocado 
estaba! La misa se llenaba. Estaba repleta de niños, jóvenes 
y adultos que elegían empezar el día –cada día– saludando 
a María y poniéndose en manos del Señor. Y luego partían, 
contentos y llenos de fuerza, al colegio, a la universidad o a 
sus lugares de trabajo. 

Me descolocó tremendamente ver una iglesia repleta de 
personas. Me impresionó ver como recitaban, de memoria y 
desde el corazón, esa oración preciosa a la Santísima Virgen 
que parecía no acabar nunca. Pero recuerdo que lo que más 
me impactó, en un principio, no fue que se llenara la Iglesia; 
tampoco fue lo lindo y fervoroso del ambiente que se respiraba; 
lo que más impacto me causó fue el encontrarme con varios 
compañeros de curso que no iban a misa ni los domingos, 
pero las misas del mes de María no se las perdían. No lo podía 
entender. ¿Qué Iglesia escondida era esta que parecía salir a 
flote en noviembre? ¿Qué era lo que se despertaba en el alma 
de Chile con este mes de María?

Ahora bien, es cierto que nuestro país es muy distinto al de 20 
años atrás. Crisis eclesial, secularización y pandemia no han 
pasado inadvertidas. Sin embargo, estoy convencido que el 
cariño por la Virgen sigue arraigado en el corazón de nuestra 
patria. Es cosa de ver lo que despiertan la peregrinación a Lo 
Vásquez, las visitas a Maipú o la fiesta de La Tirana. Tengo la 
impresión que en Chile el cariño por la Mater sigue siendo “algo 
de piel”. Pero así y todo, necesita ser animado y revitalizado. 
Por eso quisiera invitarlos a que este mes de María hagamos 
realmente vida nuestra Alianza y nos juguemos por cuidar 
este patrimonio espiritual que tanta vitalidad le da a nuestra 
tierra. ¡Así es que vamos todos, con flores a María!

P. Gonzalo Illanes
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P. Hugo Tagle M.  /  @hugotagle

con la mano en el pulso del tiempo... 

El desafiante mundo
de las redes

 41 estados de USA han demandado 
a Meta, compañía dueña de Facebook, 
Instagram y Whatsapp, por “engañar 
repetidamente al público sobre los 
peligros sustanciales” de sus redes 
sociales.  Según la demanda,  Meta ha 
desarrollado, so-bre todo Instagram, 
características que resultan claramente 
adictivas para los menores de 13 años. En efecto, según los de-
mandantes, se buscaría “atrapar” a los adolescentes, utilizando 
técnicas que las hacen particularmente cautivadoras para los 
menores de edad: su velocidad, uso de melodías y colores, pro-
paganda subliminal que finalmente “cautivan” al usuario de bajo 
sentido crítico como son los niños. Y los no tan niños también. 
Sobre el 50% de los usuarios adultos de Instagram reconocen 
que, lo primero y último del día, es mirar sus redes sociales.
 Chile ya figuraba como el país con la mayor penetración de 
Facebook en Latinoamérica. Hoy, los chilenos siguen siendo los 
primeros en sumarse a las novedades que ofrezca el mercado 
tecnológico. La creación de Tik-Tok el 2006 y su explosiva expan-
sión, llevaría a su cúlmine estas redes de intercambio de otras 
experiencias. Chile, nuevamente, se volvería el primer usuario 
de esta aplicación china.
 Prácticamente todos los celulares chilenos incluyen ya alguna 
plataforma virtual, siendo la más utilizada por los jóvenes Tik-Tok 
seguido de Instagram y Youtube.
 La violenta muerte de una conocida “tiktokera” jefa de un 
cartel de drogas e “influencer, con 450 mil seguidores, volvió a 
poner en la palestra el impacto de las redes.
 El Papa Francisco se ha referido a su uso en múltiples ocasiones 
y advertido sobre la difusión deliberada de información falsa. De-
ploró lo que llamó “la reducción de las relaciones humanas a meros 
algoritmos”, dado que las redes dirigen y “cuelan” la información 
de acuerdo a la tendencia y gustos del usuario, dándole un falso 
sentido de la realidad. Otro de sus peligros, señaló el Papa, es la 
“sensación falsa de pertenencia, sobre todo entre los jóvenes, que 
puede llevar al aislamiento y la soledad”.
 Así y todo, ellas siguen siendo un maravilloso invento. Han 
acortado las distancias, agilizado infinitamente el intercambio de 
información, conocimientos, experiencias de vida; son fuente de 
aprendizaje, conocimiento y socialización. Pero, como todo instru-
mento, puede ser usado para el bien o mal. Por lo que requiere 
de una regulación, sobre todo en el mundo educacional y juvenil. 
Muchos colegios han tomado medidas en el uso de celulares al 
interior de sus establecimientos. Pero, más que reglas, la invitación 
es a tomar conciencia en las familias y grupos sociales de su uso 
moderado y criterioso, fomentando el intercambio social real 
y sano de experiencias y vivencias. Ellas sí son absolutamente 
irreemplazables.

Convocatoria Jubileo
75 años del 31 de Mayo

Querida Familia de Schoenstatt,
¡Un saludo desde el Santuario Cenáculo de Bellavista!
El 2024 se cumplen 75 años del 3er hito de Schoenstatt, 
“el Hito del 31 de mayo”. Aquel día, el padre Kentenich le 
confió a la Santísima Virgen el anhelo de que Schoenstatt 
pudiera abrirse a la Iglesia con toda su riqueza, regalando 
a todos la Alianza de Amor con María, que nos ayuda a 
unir vitalmente lo natural con lo sobrenatural. Hoy, la dis-
tancia nos permite contemplar con gratitud, toda la vida 
y corriente misionera que ha surgido desde ese momento 
de la historia de Schoenstatt.
Durante este último tiempo, percibimos que en el corazón 
de la Familia de Schoenstatt ha ido creciendo el anhelo por 
agradecer, celebrar y proyectar toda esta gran corriente 
de gracias. También el interés por actualizar y enriquecer 
los alcances de este hito con los nuevos antecedentes y 
documentos que han ido surgiendo en torno a esta etapa 
de nuestra historia.
Es por esto que, como Familia de Schoenstatt de Chile, con 
el conocimiento y aprobación de la Presidencia Internacio-
nal, queremos convocar a una peregrinación y celebración 
para los días 31 de mayo, 1 y 2 de junio del 2024, invitando 
a todos los peregrinos, de Chile y del mundo, para que 
puedan hacerse parte de esta celebración jubilar.
En estos días de Jubileo quisiéramos además regalarle 
nuevamente al Santuario de Bellavista la Cruz de la Unidad 
que fue robada hace un tiempo atrás, para lo cual esta-
remos invitándolos durante este tiempo a sumarse en la 
oración y en la contribución al capital de gracias por su 
conquista espiritual.
Estaremos en contacto para seguir invitándolos a recorrer 
juntos este camino hacia el Jubileo,
¡Vamos el uno en el otro!
Unidos en la Alianza,

P. Gonzalo Illanes
Dirección Nacional 

del Movimiento Chile

P. Diogo Barata
Presidencia Nacional
de Schoenstatt Chile
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ucy López Cruz es chilena y tiene 93 años. Por estos 
días está muy contenta, aunque algo cansada, y 
es que el último tiempo ha estado muy ocupada, 
no sólo trabajando como voluntaria en los Juegos 

Esquiaba prácticamente todas las semanas y cuan-
do no había nieve hacíamos trekking en Santiago 
con mi familia. Eso me fortaleció para ser atleta. 
En el atletismo comencé mirando campeonatos y 
después con una amiga fuimos a la Universidad 
Católica para empezar mi carrera de atleta. Antes 
de casarme participé en varios Sudamericanos y en 
los primeros Panamericanos de 1951 gané medalla 
de plata. 
 Hubo años que no practiqué deporte debido a 
una operación de un riñón y a la maternidad. Al 
volver a la universidad retemé la acticidad depor-
tiva y me gané una beca para entrenar en Alemania. Ahí 
estuve un año y mi marido, mi mamá, mi suegra, mis 
hermanas, mi nana, todos me ayudaron a cuidar a 
mis hijos, que tampoco eran tan chicos porque los 
dos mayores ya estaban en la universidad.

 ¿Cuáles fueron tus principales actividades 
laborales?
 – Al volver de Alemania, tuve la cátedra de 
atletismo en la Universidad de Chile y empecé 
a preparar profesores para ser entrenadores. Yo 
también trabajé como entrenadora de básquetbol, 
vóleibol y atletismo en clubes, y esto me permitió 
viajar a campeonatos internacionales, hice clases 

Lucy López Cruz, schoenstattiana que estuvo en la ceremonia de inauguración
de los Juegos Panamericanos Santiago 2023

“Subí con la antorcha y con mi Mater al cuello”
Denise GanDerats

L
Panamericanos 2023, sino también dando muchas entrevistas 
a distintos medios periodísticos, pues a todos ha llamado la 
atención su vitalidad, su jovialidad y entusiasmo cuando de 
hablar de deporte se trata. Y es que el deporte ha marcado 

toda su vida.
 Nosotros también quisimos entrevistarla para 
conocer un poquito más a esta schoenstattiana 
que tantas alegrías ha entregado a nuestro país en 
el plano deportivo y que hoy, con la sabiduría que 
dan los años, nos comparte su mensaje de entrega, 
compromiso y constancia aprendidos desde niña.

 Lucy, cuéntanos un poco de ti, de tus estudios 
y tu vida familiar
 – Estudié en el Liceo 7 de Niñas y luego entré a 
estudiar Educación Física en la Universidad de Chile. 
Ahí conocí a mi marido y en 2° año de universidad 
él quiso casarse conmigo. Yo no quería todavía por-
que quería ir a una Olimpíada, pero finalmente nos 
casamos, yo tenía 19 años. Inicialmente decidimos no 
tener familia, terminar la universidad y recibirnos, 
pero a los 10 meses nació mi hija mayor y 10 meses 
después nació el segundo hijo, con dos guaguas no 
pude volver a la universidad. Así que me dediqué a 
los niños y tenía intenciones de volver a la univer-
sidad cuando el más chiquitito entrara al colegio, 
pero 5 años después volví a quedar embarazada y 
se repitió la historia porque nuevamente después 
de otros 5 años nació mi cuarto hijo. Con 36 años, 
finalmente volví a la universidad, me recibí en 1969.
 Tengo 9 nietos, uno murió hace poco, a los 29 
años. Tengo 6 bisnietos con un 7° en camino. 
 Hace 5 años estoy viuda. Hace como 20 años nos 
habíamos distanciado. La separación fue un tiempo 
duro y triste para mí. No obstante, nunca dejamos 
de hacer familia y de preocuparnos por nuestros 
hijos y nietos. Él vivía en el edifico de al lado; así 
que siempre mantuvimos una muy buena relación, 
nos juntábamos con nuestros hijos y ahora el último 
tiempo yo lo cuidaba y acompañaba al doctor.

 ¿A qué edad partiste tu actividad deportiva?
 – Partí como a los 8 años con el esquí, pertenecía 
a la brigada del Club Andino de Chile, en Lagunillas. 

En la ceremonia de inauguración de los Panamericanos,
junto a las figuras del tenis Fernando González y Nicolás Massú.
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en el colegio Universitario Salvador y 24 años en 
el colegio Villa María.

 ¿Cómo llegaste a participar en los Juegos Pa-
namericanos de Santiago 2023?
 – Me ofrecí como voluntaria, especialmente en 
las competencias de atletismo. En una de las reu-
niones generales me pidieron que participara en la 
ceremonia de inauguración y después me dijeron 
que yo iba a encender la llama olímpica –yo era la 
mayor de todos y tenía mi trayectoria deportiva–, 
pero tengo problemas en mi rodilla y me sentía 
insegura de estar sola en el escenario y con el peso 
de la antorcha, así que no quería fallar ni hacer 
el ridículo y me ayudaron Fernando González y 
Nicolás Massú, ¡fue un traspaso generacional muy 
lindo!

 ¿Cuándo y cómo conociste Schoenstatt?
 – Cuando yo estaba en el Liceo 7, en 6° de hu-
manidades (IV medio actual), en uno de esos actos 
que se hacían en el colegio con la directora y las 
alumnas, un día de abril de 1949, llegó un sacerdote 
alemán con unas hermanas alemanas a invitarnos 
a participar del Movimiento de Schoenstatt. ¡Era 

el P. Kentenich con su barba blanca, quien vino 
personalmente a invitarnos! ¡Es muy lindo haberlo 
visto y haber estado ahí! En el Liceo no había clases 
de religión porque era laico, pero todas las que qui-
simos participar íbamos todos los sábados al colegio 
de las Monjas Argentinas, en Pedro de Valdivia, y 
ahí nos juntábamos con las hermanas alemanas que 
sólo hablaban alemán.
 Yo no pude participar todos los sábados por-
que muchas veces coincidía con campeonatos de 
atletismo y tenía que ir a competir. Fallé muchos 
sábados a esas reuniones, pero me llegó tanto al 
corazón lo que conversábamos cuando iba, que 
después, siempre antes de ir a competir iba a la misa 
más temprano que había en la parroquia cerca de 
mi casa y le entregaba mi carrera a la Virgen y con 
eso ya me iba tranquila.
 ¿Cuándo hizo su Alianza de Amor? ¿A qué 
santuario está vinculada?
 – Durante el tiempo de la universidad y después 
con los hijos no seguí participando del Movimiento, 
me alejé un poco. Pero cuando entré a trabajar, entré 
a la Rama de Señoras y ahí con mi grupo sellamos 
la Alianza de Amor en el Santuario de Providencia.
 Trabajando en el Villa María, muchísimas veces 
acompañé a los cursos a retiros que hacían en el 
Santuario de Bellavista, así que también estuve 
muy vinculada a ese santuario.
 Y después, cuando participé en una Olimpíada 
en Barcelona me quedé unos días en Alemania, 
me alojé con unas colegas en Colonia y fuimos al 
Santuario Original con unas amigas alemanas, una 
judía y otra que no creía en nada, y que al conocer 
Schoenstatt se impresionaron mucho; tanto, que la 
que no creía en nada se convirtió y se hizo católica.
 ¿Qué es lo que más te gusta de Schoenstatt?
 – Lo mejor es que la Mater siempre me acompaña 
y nunca me deja sola. Mi hija me regaló una medalla 
de la Mater que siempre ando trayendo conmigo y 
me la meto dentro de la blusa, escondida porque 
me da miedo que me la roben. Yo no salgo de la 
casa si no salgo con mi Mater.
 ¿Actualmente en que Rama participas?
 – Participaba en la Rama de Señoras y con la 
Virgen Peregrina, pero es súper triste porque mu-
chas personas a las que les llevaba la Virgen se me 
han muerto, con la pandemia, y personas menores 
que yo pero mayores igual. Actualmente, sólo les 
llevo la Virgen a los vecinos de mi edificio porque yo 
también ando con bastón y no me puedo movilizar tanto. 
Vivo sola con una cuidadora y ella me acompaña 
al santuario domingo por medio.

 Para ti, ¿cómo se relaciona el deporte con la vida 
espiritual? ¿Qué cosas marcan tu personalidad?

Con este salto, Lucy ganó la medalla de plata
en los Panamericanos de Argentina, 195.
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El Mes
 de María

 En la historia del 
“Mes de María” las 
primeras  referencias 
son del siglo XIII, 
en el que el Rey 
Alfonso X el Sabio, 
Rey de Castilla, invita 
a rogar a María en 
una de sus Cantigas, 
“Bienvenido Mayo”. 
En el siglo siguiente los joyeros de París llevaban a la 
Virgen un “mayo”: rama de plata adornada con brillantes 
y cintas. El mismo diccionario de la lengua castellana 
recoge la acepción. En el siglo XVI la devoción se extiende 
por Alemania e Italia: un monje alemán legó un pequeño 
opúsculo titulado “Mayo espiritual”, en el que figura 
el primer esbozo de la celebración del Mes de María. 
 Son novicios dominicos los que en Fiésole, en el siglo 
XVII, dedicaban a la Virgen los primeros domingos de 
mayo. Era costumbre –rezar durante una hora oraciones 
a María– que se tenía en alguna iglesia de Nápoles. Las 
primeras codificaciones de la devoción a María en mayo 
son compuestas por dos jesuitas, una a principios del siglo 
XVIII y otra a finales de ese siglo. 
 En el continente de América, fueron los misioneros 
españoles los que difundieron y promovieron la tradición 
de dedicar el mes de mayo al Mes de María. Por este 
motivo, existe una gran devoción popular y afecto hacia la 
Madre de Dios, como así lo testimonian los innumerables 
santuarios marianos bajo diversas advocaciones.
 En este siglo la práctica piadosa se extiende por EE.UU. 
y Latinoamérica, y se encuentran datos de celebrarse en 
China. Los primeros pontífices que hablan y la aconsejan 
son Pío VII y el Beato Pío IX, quienes la premiaron con 
abundantes indulgencias.
 No hay noticia claras de los inicios de la celebración 
del Mes de María en Chile. Dado el carácter mariano del 
comienzo de la evangelización, no parece exagerado 
afirmar que la devoción existiera desde el principio. Sí 
disponemos del origen de la estructura que tiene hoy 
el Mes de María. Fue el Rector del Seminario Pontificio, 
Monseñor Joaquín Larraín, quien señaló la manera de 
prepararse a la definición del dogma de la Inmaculada 
Concepción en 1854. Es probable que él conociera la 
costumbre europea y ubicó la celebración del Mes de 
María desde el 8 de noviembre al 8 de diciembre como 
manera de dirigirse a la Virgen.
 Tuvimos la suerte de que Monseñor Rodolfo Vergara, 
compusiera las oraciones que hoy tenemos para comenzar 
y terminar dicha práctica. Su estructura, una especie de 
prosa poética incluida la métrica, facilita retenerlas desde 
niños en la memoria y explica que los chilenos las recen 
con fidelidad. 

 – No interesa tanto el triunfo ni la medalla mis-
ma. Lo importante es que lo que uno se propone, lo 
puedas hacer, puedas dar lo mejor de ti. Eso me ha 
hecho una persona exigente conmigo misma, y el 
deporte me ha regalado disciplina, perseverancia, 
constancia, dar lo máximo. Ha significado tener 
proyectos y proponerme metas y cumplirlas. Es ir 
superándose uno misma.
 Como decía el P. Hurtado, hay que dar hasta que 
duela; y si hay otro mejor, felicitarlo.

 ¿Qué mensaje quisieras trasmitirnos a quienes 
leemos esta entrevista?
 – Este tiempo en que he salido en tantas entre-
vistas, ha sido muy gratificante saber que uno ha 
aportado un granito de arena en el crecimiento de 
tantos jóvenes a quienes les hice clases. ¡son muchas 
generaciones!
 Llena el alma dejar huella. Unos atletas ciegos 
que participarán en los Juegos Parapanamericanos 
me pidieron también que los acompañara cuando 
compitieran para darles fuerza y así les vaya bien.
 Lo que yo quisiera decirles a todos es que luchen 
por sus proyectos y se propongan metas y den lo 
mejor de sí mismos. Lo que hagan hacerlo bien, lo 
mejor que se pueda.

"Me ofrecí como voluntaria, especialmente en las competencias
de atletismo. En una de las reuniones generales me pidieron
que participara en la ceremonia de inauguración y después

me dijeron que yo iba a encender la llama olímpica..."

V

V
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susy Jacob

H ace poco más de un mes la Editorial Nueva 
Patris realizó la presentación del libro “Mujer 
y feminismos”, escrito por la filósofa schoensta-
ttiana Cecilia Sturla.

turas laborales no estaban 
preparadas para la incorpo-
ración de las mujeres. Pense-
mos en el ámbito del Derecho 
y de la Justicia. En otros 
ámbitos no. Por ejemplo, la 
educación parvularia, nivel 
inicial y secundaria, fueron 
ámbitos asumidos mayo-
ritariamente por mujeres. 
Allí la mujer no encontró esa 
oposición y por lo tanto no 
necesitó dejar de ser mujer, 
porque las licencias (aunque de manera despareja) 
y los horarios acotados, le permiten compatibili-
zar la maternidad con el trabajo. En la Educación 
Superior, es otro tema. Allí los cargos jerárquicos 

Entrevista a Cecilia Sturla
“El feminismo es una fuerza muy potente cuando

se tiene en cuenta la igualdad, la complementariedad 
y la reciprocidad”

 El libro tiene interesantes textos y reflexiones que han dado 
para conversar e intercambiar conceptos e ideas, a propósito 
de la fuerte corriente feminista actual.
 Conversamos con la autora, para profundizar algunas ideas 

y, también, poder motivar la lectura del interesante 
texto.
 Cecilia Estela Sturla, argentina, tiene 50 años, 
realizó estudios de Licenciatura en Filosofía y una  
Maestría en Filosofía Política. Es Directora del 
Instituto de la Familia y la Vida Juan Pablo II, de 
la Universidad Católica de Salta. Está casada con 
José María Sanguinetti hace 26 años y son padres 
de 6 hijos: Paulina, José María, Francisca, Joaquina, 
Damasia y Tarsicio.
 on miembros del Instituto de Familia de Schoens-
tatt. Fueron Asesores diocesanos de Schoenstatt en 
Salta, miembros de la Pastoral Familiar Arquidioce-
sana de Salta. Y, actualmente, son Educadores del 
XV Curso de Noviciado del Instituto de Familias 
de Schoenstatt en Argentina.

 ¿Cuáles cree que son las principales carac-
terísticas de la corriente feminista actual, en 
comparación a la de siglos anteriores?
 – La plena conciencia del papel de las mujeres 
en la sociedad. Hoy muy poca gente puede decir 
que no sabe qué es el feminismo, por más que lo 
que se sepa sea incompleto o erróneo.

 ¿Fue necesario que la mujer se masculinizara 
para entrar al mundo laboral?
 – En algunos ámbitos sí, porque algunas estruc-

"El gran tema es que las mujeres
podamos aportar no sólo inteligencia, 

sino humanidad".

ENTREVISTA  /  ACTUALIDAD



9

siguen siendo mayoritariamente masculinos. Uno 
podría decir que los lugares donde el trabajo obliga 
a las mujeres a renunciar a ser madre, posponer la 
maternidad o dedicar más tiempo al trabajo que a la 
familia, sí ocurre esa lenta masculinización. Porque 
para acceder a cargos gerenciales, se debe estar a 
tiempo completo. Suelen ser estructuras pensadas 
por varones en épocas donde las mujeres no traba-
jaban fuera del hogar y aún no han cambiado. Sin 
embargo, en algunas empresas sí podemos ver una 
mayor flexibilidad en, y eso se debe en gran parte 
al reclamo de las mismas mujeres. Hay sociedades 
en las que la igualdad es casi plena, como los países 
escandinavos. Allí las licencias por maternidad y 
paternidad son iguales, y se entiende a la familia 
como un equipo, más que como roles estáticos y 
predefinidos, por lo tanto, la presión a la igualdad 
a costa de la diferencia tiende a ser superflua. 

 ¿Qué aporte ha hecho la mujer en su ingreso 
al mundo público, históricamente reservado para 
los hombres?
 – La mirada de las mujeres suele ser una mira-
da distinta a la de los varones. Ni mejor ni peor: 
distinta. Por eso es tan importante que mujeres y 
varones estén en todos los ámbitos para dialogar 
y tratar de ver la realidad con todas esas miradas. 
Los aportes de las mujeres son innumerables, 
pero podemos caer en rigidez si decimos que sólo 
aportamos empatía, calidez y femineidad. Porque 
podemos aportar también en las ciencias duras, en 
las ciencias experimentales, en la gestión de recursos. 
El gran tema es que las mujeres podamos aportar 
no sólo inteligencia, sino humanidad. Todo lo po-
demos hacer igual que los varones. Pero para que 
sea un verdadero aporte, le tenemos que agregar 
una mirada humanista, holística, que se encuentra 
en las tendencias primarias de las mujeres. Eso no 
quiere decir que los varones no sean ni humanistas 
ni holísticos, pero las acentuaciones son distintas. Es 
cuestión de acentuación, porque el género humano 
es uno solo y las virtudes no tienen sexo. 

 ¿Y cuál ha sido el aporte de los varones en su 
incorporación al mundo privado, de las labores 
del hogar y la familia?

 – Una conciencia de familia como un autén-
tico equipo. Y esa noción me encanta. Ya no hay 
mandatos (Ej: el varón como proveedor, la mujer 
como “hogar”). Lo que hay hoy es una conciencia 
de equipo. La familia necesita tanto de la madre 
como del padre en la misma medida. En algunos 
momentos el papel de la mujer es fundamental, en 
otros el papel del varón pasa a serlo. Pero siempre 
alternando y considerando las situaciones particula-
res. Lograr el equilibrio requiere de miradas lúcidas, 
de estar atentos a las necesidades familiares, a los 
temperamentos… No hay una receta unívoca. Las 
familias que sobreviven la presión entre lo laboral 
y lo profesional son aquellas familias que trabajan 
su pareja y sus inquietudes profesionales y vitales 
de a dos, donde el diálogo es creativo y busca el 
bien del todo, y no de una parte. Y eso puede impli-
car que la mujer o el varón pospongan sus planes 
profesionales cuando aparecen los hijos. Porque 
los hijos deben estar en el centro. Si los hijos están 
en el centro, la polaridad entre lo masculino y lo 
femenino se convierte en una polaridad creadora. 

 ¿Por qué se habla de “desigualdad” en el in-
greso de las mujeres al mundo laboral?
 – Tenemos que dejar en claro que el feminismo 
occidental que tuvo más éxito es el feminismo de 
las mujeres blancas de clase acomodada. Hay un 
sinnúmero de mujeres que están en condiciones 
de desigualdad, porque sencillamente no tienen 
a quién dejarles a sus hijos para que los cuiden, 
y por lo tanto no pueden salir a trabajar. No hay 
igualdad de oportunidades. Por ello se habla de 
“feminización de la pobreza”. En el período entre 
15 a 40 años, hay más mujeres pobres que varones 
pobres. Ahí tenemos un largo camino por recorrer. 
Entiendo que para que las mujeres podamos compa-
tibilizar el ser amas de casa con el trabajo fuera de 
la casa, las estructuras deben cambiar: flexibilizar 
el horario laboral, proveer de guarderías… eso sin 
la presencia del Estado, dudo que pueda hacerse. 
Porque tener a mujeres en edad fértil implica un 

"El aporte del feminismo cristiano
es mostrar la mirada igualitaria
de Jesús sobre las mujeres y a través
de esa enseñanza, seguir desvelando 
a cantidad de ropajes culturales
que impidieron que la mujer se insertara
en la sociedad a la par que el varón". 
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costo que muchas empresas no están dispuestas a 
hacer. Y por eso las leyes tienen que acompañar esta 
lucha genuina de las mujeres por lograr la igualdad 
de oportunidades y de derechos.

 En la historia de nuestra Fe, ¿Jesús  fue 
disruptivo con las mujeres en su época?
 – Totalmente.

 ¿Cuáles fueron las principales características 
del trato de Jesús a las mujeres?
 – Las trató como iguales. Las incorporó como 
discípulas. No hizo caso a las convenciones de su 
época y habló con ellas en público… fueron sor-
prendentes los gestos de Jesús para con las mujeres. 
Tanto, que los mismos evangelistas dan cuenta de 
ello.

 ¿Crees que la Mater fue una feminista para su 
época? ¿Por qué?
 – Sería darle un nombre demasiado extemporá-
neo. Pero sí creo que para la época también su vida 
fue disruptiva. Fue proactiva, fuerte, coherente, 
audaz, tremendamente valiente. Creyó a pesar de 
todo. Cuando a María la ponemos en su cuerpo, 
con su contexto histórico (hay que conocer ese 
contexto histórico para entender cabalmente lo que 
implicaron todas las acciones de María a lo largo de 
los escritos evangélicos), descubrimos un coraje y 
una valentía admirables. Por eso María es más que 
un modelo. Ella nos educa desde su vida, desde las 
decisiones que tomó como mujer y que posibilitaron 
la Salvación a través de su Hijo.

 ¿Cómo sería feminista ella hoy, en nuestra 
actualidad?
 – Me gusta imaginarme a María sopesando todo 
con lucidez. Asumiendo los desafíos que tenemos 
como mujeres (ella los asumió al decir su Fiat), pen-
sando en la importancia del otro (en el encuentro 
con su prima Isabel), impulsando los cambios (como 
en las bodas de Caná) … María nos dejó un modo 
de conducta que, si lo sabemos ver, sigue vigente 
más que nunca.

 ¿Cómo ha sido el comportamiento de la Iglesia 
Católica en la historia en cuanto a la incorporación 
de la mujeres?
 – En la Iglesia primitiva, igualitario. En la Iglesia 
después de Constantino (y quizás un poco antes), 
ya la cosa cambió. La incorporación de la mujer a 
algunos ministerios le fue negada. Ahora lentamen-
te se quiere volver a incorporar, porque la misma 
exégesis muestra cómo fue al comienzo de nuestra 
historia cristiana. Hubo épocas y lugares donde la 
jerarquía se portó tremendamente misógina, pero 
otros lugares donde la mujer fue considerada en 
igualdad de condiciones que el varón. Sería caer 
en un simplismo si afirmamos que durante toda 
la historia la Iglesia reprimió a las mujeres. Porque 
no es cierto. Pero también si afirmáramos lo con-
trario. La misoginia estuvo siempre, pero también 
a la par, el apoyo total de los varones que hacían 
de contrapeso. Por ejemplo: Santa Teresa de Ávila 
padeció la misoginia de varios sacerdotes, pero 
también el impulso de otros que la ayudaron a sacar 
lo mejor de sí. Aprender a distinguir el trigo de la 
cizaña requiere de una lucidez que muchas veces 
no estamos dispuestos a tener por la dificultad que 
conlleva.

 ¿Cuál ha sido el aporte cristiano a la corriente 
feminista del mundo?
 – Entiendo que el gran aporte está en el desarrollo 
de la igualdad y en el equilibrio entre lo masculino 
y lo femenino. Si ambas miradas no se complemen-
tan desde la reciprocidad, caemos en extremos. 
Históricamente pasó y va a seguir pasando si no 
lo hacemos consciente. Pueden ser tan malos los 
ambientes unilateralmente masculinizados, como 
los ambientes unilateralmente feminizados. El 

"Una conciencia de familia
como un auténtico equipo. Y esa noción 
me encanta. Ya no hay mandatos
(Ej: el varón como proveedor,
la mujer como “hogar”).
Lo que hay hoy es una conciencia
de equipo".
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aporte del feminismo cristiano es mostrar la mirada 
igualitaria de Jesús sobre las mujeres y a través de 
esa enseñanza, seguir desvelando la cantidad de 
ropajes culturales que impidieron que la mujer se 
insertara en la sociedad a la par que el varón. Pero 
sin enojos ni afán de venganza. Sólo mostrando, para 
aceptar y aprender. Es la única manera de proyectar 
un futuro más equilibrado y justo. El feminismo 
cristiano debe aportar equilibrio, mesura y lucidez. 
Hay una obligación casi moral de estudiar los dis-
tintos feminismos para poder ser protagonistas de 
la historia y no mero espectadores, como sostenía 
J. Kentenich.
 ¿Es posible el feminismo y el catolicismo? 
¿Cómo?
 – Claro que sí. Yo soy feminista porque soy católi-
ca. Porque Jesús nos dios el ejemplo. Yo soy cristiana 
y Jesús es mi Maestro. El “cómo” va a depender 
de cada uno. De afinar la mirada y ver la realidad 
con ojos de mujer, poder ver los desequilibrios sin 
desequilibrarnos nosotras. 

 Ya se ha avanzado mucho, pero ¿cuáles son los 
desafíos del feminismo del Siglo XXI?... que son 
distintos a los del siglo XX.
 – No caer en extremos. El feminismo es una 
fuerza muy potente cuando se tiene en cuenta la 
igualdad, la complementariedad y la reciprocidad. 
No puede haber una subordinación de un sexo a 
otro. Entiendo que allí está el gran desafío: ningún 
extremo es bueno. Porque, además, si caemos en un 
feminismo “anti-varones”, terminamos en el mismo 
error que criticamos. El cristianismo nos muestra 
una mirada nueva del hombre (varón y mujer) y esa 
mirada nueva implica ver a las personas como seres 
relacionales, en profundo sintonía con la verdad, la 
humildad y la apertura al diálogo. Si no están esos 
elementos, significa que no aprendimos ni de la 
historia, ni de las enseñanzas de Jesús.

 ¿Cómo debiera llevarse a cabo la “tensión 
creadora” entre varón y mujer, como lo menciona 
el Padre Kentenich?
 – Con paciencia, diálogo, empatía… con saber 
lo que es negociable y lo que no es negociable. No 
podemos intentar anular las tensiones. Eso es im-
posible. Vivir una vida sin conflictos es una utopía 
y no le hace bien a nadie. Lo importante es que esas 
tensiones podamos manejarlas con lucidez, astucia 
y respeto. 
 ¿Qué desafíos presenta la visión y la misión 
que el padre Kentenich entrega a las mujeres de 
ser una “pequeña María”, pero en los tiempos de 
hoy?
 – El problema es que el término “pequeña Ma-
ría”, puede empequeñecer la tremenda labor de 

las mujeres para el mundo de hoy. Porque la vida 
de María no fue “pequeña”, ni las mujeres somos 
“pequeñas”. Aclarado eso, entiendo que el adjeti-
vo “pequeña” debe ser contextualizado. De todas 
maneras, el lenguaje y el vocabulario kentenijiano 
deben también ser reinterpretados a la luz de la 
época. Y así como entiendo que algunas lecturas 
deberían ser sacadas de la liturgia (suena brutal, 
pero no digo que deberían ser eliminadas), de la 
misma manera entiendo que algunos conceptos 
kentenijianos son propios de la época y que de-
biéramos desestimarlos. Edith Stein, por dar un 
ejemplo, cuando analiza las Escrituras y sobre todo 
a San Pablo, va a sostener que hay que distinguir 
a Pablo de Pablo. Vale decir, cuando Pablo habla 
sobre la base de su propia historia y cuando Pablo 
habla sobre la base del orden salvífico. Esa especie 
de exégesis la tenemos que hacer siempre. Y con 
José Kentenich también.  
 ¿Qué desafíos tienen las familias actuales en 
la incorporación de la mujer al mundo público?
 – Vuelvo al tema anterior: el desafío de hacer de 
la familia un gran equipo donde la prioridad sea 
el bienestar de los hijos que trajimos al mundo. La 
salud, el bienestar se dan siempre en las relaciones 
familiares. Esto de “me merezco” tal o cual cosa, pro-
viene de una mirada individualista y no relacional. 
Que pueda tomarme un descanso, hablado y viendo 
el todo familiar es válido, pero debemos volver a 
reeducarnos en las virtudes sociales y relacionales. 
Ninguna decisión se toma desde la individualidad 
ni desde la felicidad personal. Porque nadie es feliz 
solo. La felicidad siempre es relacional. Y las familias 
debemos trabajar ese aspecto especialmente. Allí 
hay un desafío gigantesco. 

ENTREVISTA  /  ACTUALIDAD

"La salud, el bienestar se dan siempre en las relaciones familiares". 
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a Comunidad de padres de Schoenstatt y el Mo-
vimiento en general, recibió con sorpresa durante 
los comienzos del mes de octubre la gran decisión 
que tomó el padre Francisco “Pancho” Pereira. 

de gran generosidad, en los directorios y consejos 
regionales, desarrollarlo, ampliarlo y hacerlo cre-
cer. Cuando yo llegué solo había un hogar, era una 
villa o aldea con diez casitas, para setenta niñas en 
Maipú, además del Hogar Oncológico y el colegio 
en Puente Alto. Después la obra fue creciendo hasta 
lo que es hoy y llegó a tener diecinueve residencias 
de norte a sur. Yo llego en 2003 y a partir del 2005, 
por motivos de financiamiento, nos incorporamos 
a ese gran ente del Estado que era Sename, hoy 
llamado Mejor Niñez. Esto significó para nosotros 
empezar a recibir también niños con un perfil que 
el sistema nos imponía, que eran niños mucho más 
dañados en su salud mental. 
 Una segunda cosa importante fue asumir, aun-
que no lo imaginé jamás, el ser la cara externa de 
esta institución que era muy poco conocida en un 
principio. Me tocó ser el rostro hacia la televisión, 

Padre Francisco Pereira – María Ayuda
“María Ayuda es un fruto que viene

del padre Hernán Alessandri, un fruto concreto
por el cual preocuparnos, cuidar y hacerlo crecer”

alvaro valenzuela P.

L
Después de veinte años como Director pastoral de la Cor-
poración María Ayuda, decidió dar un paso al costado y 
tomar nuevos desafíos. Dice estar muy contento, feliz con lo 
realizado en estas dos décadas y muy esperanzado con los 

retos que tiene esta importante institución que vela 
por los niños, niñas y adolescentes vulnerados en 
sus derechos y que justo este año cumple cuarenta 
años. “Veinte años son un tiempo suficientemente largo 
para una tarea como ésta. El padre Hernán Alessandri, 
el fundador de María Ayuda, alcanzó a estar doce años, 
pero tuvo que dejar su tarea de Director pastoral, por su 
complicada enfermedad.  Es decir, de los cuarenta años 
de María Ayuda yo he estado más de la mitad”, dice el 
padre Pancho.
 El Padre Pancho Pereira deja un legado que 
conlleva la creación de nueve centros de acogida 
para niños vulnerables, en siete regiones de Chile, 
desde Iquique a Temuco. En total, once programas 
residenciales, un programa oncológico y cientos de 
niños y niñas egresados de estos centros de acogida. 

 ¿Qué significó para usted estos veinte años 
como Director pastoral de María Ayuda?
 – En primer lugar, significó conocer y vivir desde 
dentro un mundo totalmente ajeno, distinto a lo 
que jamás yo había visto o pensado: el mundo de la 
infancia vulnerada, un mundo que pocos conocen. 
Un mundo donde te encuentras con niños que han 
sido vulnerados gravemente en sus propias fami-
lias y que tienen que ser derivados a hogares de 
protección. Niños que a través de tribunales llegan 
a residencias como las nuestras, porque han sido 
víctimas y que, por lo tanto, no pueden continuar 
donde están. Esto significó que yo pudiera identi-
ficarme e involucrarme en cuerpo y alma en esta 
realidad y hacerla propia, una causa maravillosa que 
yo heredé del padre Hernán. Él empezó, sembró la 
semilla, puso los fundamentos y lo más importante 
ofreció su vida y a mí me tocó, junto a personas 
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hacia los medios en general, y por supuesto hacia 
la Familia de Schoenstatt. Sentí que María Ayuda y 
yo éramos una sola cosa. Finalmente, también sig-
nificó que a través de mi encargo la Comunidad de 
los Padres de Schoenstatt pudiera asumir algo que 
era más bien ámbito propio del padre Hernán. Es 
decir, los superiores deciden que todos los esfuerzos 
de apostolado social o de obras concretas se iban 
a encauzar a través de María Ayuda. Significó que 
toda la comunidad de los padres tomara conciencia 
que teníamos un fruto propio que venía del padre 
Hernán Alessandri, un fruto concreto por el cual 
teníamos que preocuparnos, cuidar y hacerlo crecer. 
Por último, significó también luchar, junto con otros, 
en frentes duros como el mundo político, jurídico y 
administrativo, para hacer ver lo que era y aún es 
muy invisible, la causa de la infancia vulnerada. 

 Respecto a eso último, ¿cómo se vivió la gran 
crisis del Sename cuando se empiezan a cuestionar 
la labor de organizaciones como ustedes?
 – La gran crisis del Sename significó que salieran 
a la luz situaciones muy duras, fruto de la debili-
dad y pobreza material y humana de un sistema 
incapaz de afrontar las complejas situaciones de las 
residencias de niños. Se trata de abusos, muertes 
y situaciones que se daban principalmente en los 
hogares de administración directa del Sename por 
lo masivos que eran. Luego muchos comienzan a 
cerrar porque el riesgo de tener hogares masivos 
era muy alto. Se entendió que grandes residencias 
de más de cien niños eran imposibles de sostener 

y se crearon residencias más familiares, pero des-
graciadamente con esto quedaron muchos niños 
fuera de toda protección. Esos niños comenzamos a 
recibirlos las instituciones privadas como la nuestra 
y significó para nosotros otros problemas, como los 
sobrecupos y el hacinamiento.  
 La crisis afectó también por la percepción nega-
tiva que empezó a tener la opinión pública frente a 
lo que pasaba en los hogares, algo muy influenciado 
por los dramas puntuales que mostraban los medios 
de comunicación. Pero esto también nos llevó como 
directorio a dar un paso gigantesco, crear en María 
Ayuda un “hogar modelo”, lo que llamaríamos en 
nuestro lenguaje, un “caso preclaro” y no seguir 
haciendo más de lo mismo. Hacer un María Ayuda 
2.0. Subir la calidad de atención, disminuir transito-
riamente el número de hogares y llegar al máximo 
nivel posible en la calidad de la atención. Así nace 
la idea de construir las dos primeras residencias, 
una en Los Ángeles y la otra en La Florida, con el 
sello que llamaríamos “Casa Alma”. 
 ¿Qué es Casa Alma y qué significa para María 
Ayuda?
 – Casa Alma es un modelo de hogar, que incluye 
desde la arquitectura, pasando por el modelo de 
atención y el cambio del perfil de profesionales, y 
que supone un fuerte acento en lo terapéutico, no 
solamente en lo psicosocial.  Ya tenemos dos resi-
dencias con el sello Casa Alma, una en la ciudad de 
Los Ángeles y otra en La Florida, junto al Santuario 
de Bellavista. Son hogares que quieren incorporar en 
su modelo la neurociencia, la psiquiatría, sin dejar 
lo más propio que es la espiritualidad. En ellas se 
vive un ambiente grato, familiar y amable. En estos 
lugares en que los niños a veces viven muchos años, 
se trata de que en verdad puedan sanar las heridas y, 
si es posible, volver pronto a sus vínculos familiares. 
Casa Alma es una respuesta a la crisis del Sename 
en todo Chile, ya que esta realidad no se supera 
solo por cambiar un nombre a “Mejor Niñez”.  Un 
modelo residencial de excelencia que le queremos 
ofrecer a Chile que es por supuesto más caro, más 
pretencioso, en todo sentido, pero es la única forma 
de poder decir que estamos atendiendo bien a los 
niños dentro del drama que conlleva esta realidad. 
 ¿Cómo ha afectado el tema de los abusos en la 
Iglesia a María Ayuda?
 – Los abusos han afectado enormemente, a la 
Iglesia chilena especialmente. Y al ser María Ayu-
da una institución católica, repercute también en 
nosotros.  Pero nuestra labor es justamente luchar 
contra los abusos. Acoger al que ha sido abusado 
en su familia y ayudarle a sanar sus heridas. Por lo 
tanto, la gente al final sabe distinguir. También nos 
ha obligado a ser muy estrictos en los protocolos en 

Casa Alma Santa María, residencia para niñas
a la sombra del Santuario de Bellavista.
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todo sentido. Tú no puedes saltarte esos protocolos 
y cualquier cosa que ocurra con el personal o entre 
niños entre sí, por leve que sea, te obliga a aplicar 
una denuncia, que quizás antes se pasaba por alto. 
Todo es mucho más riguroso. 

 ¿Qué hitos destacaría de estos 20 años de 
trabajo? 
 – Creo que son varios hitos. Primero el crecimien-
to territorial hacia regiones. De pasar de un hogar 
a diecinueve en poco tiempo, es un crecimiento 
expansivo muy fuerte, pero que también obedece 
a la crisis dramática que había en el sistema. Se 
empezaron a cerrar hogares de Sename, también 
muchos de Iglesia, en cada Diócesis y el sistema 
empezó a quedar sin oferta de programas para 
acoger a muchos niños en Chile. María Ayuda tuvo 
que dar un salto de audacia y de fe en la Providen-
cia, las voces del tiempo, para ir en apoyo de esos 
niños y niñas. Nunca había visto tanta precariedad 
y pobreza como en los hogares que nos tocó asumir. 
Lo segundo, es que, junto a ese crecimiento en cada 
región, se empezaron a constituir núcleos de per-
sonas del Movimiento de Schoenstatt y otros que 
se interesaron por la obra y la hicieron propia. Esto 
es lo que hoy llamamos los Consejos. Estos y sus 
núcleos de voluntarios empezaron a hacerse cargo 
de estos hogares y fueron un tremendo apoyo para 
cada hogar que se abría. Esto significó, al mismo 
tiempo, una red maravillosa de vínculos en torno 
a la obra y la persona del padre Hernán Alessandri, 
red que permanece en el tiempo.
 Empezamos a ser conocidos por la opinión pú-
blica en los medios de comunicación y sin darnos 
cuenta estábamos entre las tres grandes instituciones 
en Chile que están en el tema de hogares residen-
ciales de niños. Lo anterior, nos permitió también 
tener un amplio conocimiento de la realidad y de 
las deficiencias del sistema a lo largo de Chile.  Y 
esto también trajo que más personas empezarán a 
interesarse y a apoyar a María Ayuda, ya sea eco-
nómicamente haciéndose socios o participando en 
los eventos de cada año en cada ciudad. 
 Otro hito importante fue también la creación de 
la Fundación Educacional Padre Hernán Alessan-
dri, con el colegio José Kentenich, en Puente Alto, 
también fundado por el padre Hernán. Esto fue 
un logro muy grande del directorio, porque le dio 
fuerza y tiraje también al colegio que está teniendo 
hoy día éxito y buenos resultados. Además, es el 
origen, la semilla, de un foco de apostolado para el 
movimiento en esa comuna con el “Proyecto Arde” 
en la vecindad del colegio, donde recién se instaló 
una filial de padres y seminaristas, además de los 
voluntarios que van a vivir por tiempos allá. Es decir, 
hubo allí “una resultante creadora” extraordinaria. 

 ¿Qué significa la figura del padre Hernán 
Alessandri para María Ayuda? 
 – El padre Hernán Alessandri fue un sacerdote 
y un hombre extraordinario. Un fuera de serie, 
con mil cualidades y talentos. Pero desgraciada-
mente murió muy tempranamente y estuvo diez 
años postrado, incomunicado y desconectado del 
mundo, viviendo en nuestra casa en Bellavista. Él 
fue muy conocido, pero solo para los de su época. 
Hoy en día el padre Hernán ha dejado una huella 
tremenda: es conocido por sus libros y su testimonio. 
Entonces, tener un fundador, por quién justamente 
este año se abrió un proceso de beatificación de su 
persona, le da una fuerza especial y una llegada 
extraordinaria no solo a María Ayuda, sino tam-
bién a Schoenstatt y a la Iglesia chilena. Si para el 
Hogar de Cristo tener al padre Hurtado es muy 
potente, para nosotros también lo será cuando el 
padre Hernán Alessandri sea conocido y reconocido 
por la Iglesia. Mi intención ha sido durante todos 
estos años traer a María Ayuda la figura del padre 
Hernán, hablar de él, traer su carisma y su mística 
y que se viva lo que él quiso en toda la obra. Un 
gran desafío, si pensamos que dentro de nuestra 
institución trabajan más de trecientas cincuenta 
personas. Es un gran regalo, un gran tesoro que 
tenemos que ir descubriendo y promoviendo. 

Colaboradores de María Ayuda en el Santuario de Bellavista.
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 ¿Qué cosas se podrían mejorar en el apoyo a 
los niños vulnerables?
 – Hoy día yo te puedo decir con claridad que el 
Estado por sí solo no va a ser capaz de solucionar 
el tema de los niños vulnerados. El Estado no ha 
puesto como prioridad de su política pública este 
problema nacional que son los niños vulnerados 
en sus derechos en su propia familia. No está en 
las prioridades de ningún gobierno.  Entonces, el 
gran desafío lo tiene la sociedad civil, o sea, noso-
tros. Tenemos que salir al encuentro de este drama 
y darle solución, aunando esfuerzos, uniéndonos 
para que este flagelo se acabe. Pero el Estado debe 
asumir que es imposible financiar esta causa sin 
su ayuda económica. Se requiere de un esfuerzo 
mancomunado.
 Pero también hay muchos nudos críticos que 
están todavía pendientes. ¿Qué vemos desde María 
Ayuda? Que, si esto no es tomado desde todos los 
ángulos, desde el Poder Judicial, desde la política 
pública, desde Mejor Niñez, si no hay un trabajo 
conjunto, intersectorial, no vamos a poder abordar 
este problema. 
 ¿Qué desafíos quedan para María Ayuda hacia 
el futuro?
 – El gran desafío es por un lado no perder la 
mística y el carisma que le dio el padre Hernán. 
Aquí hay una espiritualidad y pedagogía que son 
las que conocemos en Schoenstatt, la alianza de amor 
en situaciones extremas. Y por otro lado incorporar 
toda la técnica, la modernización de las ciencias 
sociales, la neurociencia, la siquiatría, porque los 
traumas con que llega cada niño son muy profundos. 
Es decir, que puedan convivir el “alma” de María 
Ayuda con la actualidad técnica de este desafío. 

 ¿Cómo se pueden involucrar más los schoen-
stattianos con María Ayuda?

 – Hoy día María Ayuda tiene hacia Schoenstatt 
una imagen muy positiva, que le hace bien a ambos. 
Por eso es importante que se tome conciencia que 
María Ayuda es un brazo social muy importante 
que nace del santuario, que nace de la Alianza de 
Amor, y es un fruto clarísimo de ella. No es el único 
brazo social, si el más grande y el más visible. Y yo 
creo que hay una responsabilidad de que haya un 
apoyo por un lado económico y social de la gente 
de Schoenstatt, de hacerse socios, participar de los 
eventos, hacer voluntariado, buscar alternativas de 
apostolado en esta obra que es de todos. Yo sueño, 
por ejemplo, con que el día de mañana tengamos 
muchas familias de acogida dentro de las familias 
del movimiento, porque ya hay algunos casos. Pero 
también creo que tiene que haber un involucramien-
to espiritual, o sea que muchos puedan rezar por 
esta obra, que la puedan querer, la puedan aceptar 
como parte de este carisma tan rico y tan diverso 
que nace de cada Santuario. 

 Cómo ve la solidaridad con los más pobres y 
desvalidos en Schoenstatt?
 – La solidaridad en Schoenstatt debería tener 
signos mucho más visibles y María Ayuda es una 
oportunidad para ello. Hay una deuda pendiente. 
Tenemos que asumir también que nuestro carisma 
mariano pasa por la responsabilidad social, como 
lo pide hoy el Papa. Debemos asumir que la evan-
gelización pasa por la promoción humana del más 
débil y pobre en cualquier frente que exista. El lema 
de María Ayuda es muy lindo dice: “María ayuda al 
Cristo que sufre hoy”. El Cristo que sufre hoy son los 
niños, pero también tiene muchos otros rostros: el 
enfermo, el anciano postrado, la drogadicción, entre 
otros. Por eso creo que el schoenstattiano tiene que 
salir a la orilla de los caminos. Y creo que la imagen 
más bonita que dejó el padre Hernán en ese sentido 
para todos nosotros es la del buen samaritano, el 
que se acerca al desvalido, que lo ayuda e invita a 
otros a ayudarlo. Tenemos grandes desafíos en ese 
sentido. 
 En cada ciudad que está María Ayuda por lo 
menos hay una expresión solidaria pero falta mucho 
más todavía. Creo que la espiritualidad tiene que 
estar unida también a la caridad y al amor frater-
no. María que está en Belén, que sufre la pobreza, 
María que vive con su hijo Jesús en pobreza, María 
que exalta a los humildes. Todo el aspecto mariano, 
pero desde el punto de vista también de la opción 
por los más débiles. Entonces nuestros santuarios 
tienen que ser lugares de promoción humana donde 
no solamente se va a rezar sino que como lo hizo el 
padre Hernán Alessandri en el año 1983 al fundar 
María Ayuda, cuando daba comida a miles que 
acudían al Santuario pidiendo ayuda para subsistir. 

Primer Encuentro de Egresadas, junto a sus hijos
en el Santuario de Bellavista.
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l 21 de octubre tuvimos la visita del ahora Director 
nacional del Movimiento, P. Gonzalo Illanes, quien 
sirvió a nuestra Familia por un período de 6 años 
hasta fines del año pasado. Su presencia fue un 

Encuentro de la Familia
de Ayinrehue – Temuco con 

Director nacional del Movimiento
ricarDo ÑancuPil y MyriaM Martínez

E Reunión de Camaradería con la Federación de 
Matrimonio: las familias de nuestra comunidad 
de federados disfrutaron de un tiempo de compa-
ñerismo y consejos sobre cómo fortalecer sus lazos 
matrimoniales a través de la fe.
Reunión con las Mujeres Profesionales: las muje-
res de nuestra comunidad que desempeñan roles 
profesionales se reunieron para discutir su papel 
en la Iglesia y la sociedad.

 La visita del P. Gonzalo fue una bendición para 
todos nosotros y nos inspiró a fortalecer nuestra fe 
y unidad como comunidad. Agradecemos su pre-
sencia y esperamos que sus enseñanzas continúen 
guiándonos en nuestro camino espiritual.

regalo para todos nosotros y nos brindó la oportunidad de 
compartir momentos de oración enriquecedores. El P. Gon-
zalo participó en una serie de actividades que fortalecieron 
nuestros lazos como comunidad y nos acercaron más a nuestra 

fe y a la MTA.
 Resumen de de las actividades realizadas:
Encuentro en Familia: en el encuentro con las 
familias de nuestra comunidad nos habló de cómo 
fortalecer los vínculos familiares, fomentando los 
valores cristianos en nuestros hogares.
Reunión con los Jóvenes: los jóvenes tuvieron la 
oportunidad de dialogar con el P. Gonzalo, compar-
tiendo sus inquietudes y recibiendo orientación es-
piritual para enfrentar los desafíos de la vida actual.
Reunión con Asesores y Asesoras: nuestros asesores 
y asesoras se reunieron para discutir estrategias y 
directrices para guiar a nuestra comunidad en su 
camino de fe.
Reunión con la Virgen Peregrina: fue un momento 
especial en el que honramos a la Virgen Peregrina 
y compartimos oraciones y reflexiones sobre su 
importancia en nuestras vidas y su impacto en la 
comunidad regional.

SCHOENSTATT CHILE
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n Bellavista, tierra de Cenáculo, entre el jueves 
19 y domingo 22 de octubre, celebramos la Jor-
nada anual de la Región Cenáculo del Instituto 
de Familias. A esta región pertenecen México, 

Santuario de Bellavista y 50 años de la fundación 
de nuestro Instituto en nuestra región. 
 Pudimos recorrer la historia a través del tes-
timonio de nuestras familias superioras durante 
estos 50 años, reconociendo el paso de Dios. Las 
gracias recibidas y los desafíos actuales los com-
partimos en seis ámbitos, que nos ayudan a tomar 
conciencia y buscar caminos para vivir realidades 
y hacerlas compatibles con nuestra vida comuni-
taria, como nuestras Familias Numerosas, viudez 
y acompañamiento a adultos mayores, vocación 
social, participación eclesial, transmisión de la fe a 
nuestros hijos y nuevas vocaciones. 
 Fuimos muy regalados con una inspirada pre-
sentación de nuestro padre asistente, Marcel Mouras 
sobre el significado del llamado a ser seguidores 
cercanos del Señor como esposos consagrados. 
Pudimos comenzar a compartir como comunidad 
la riqueza que nuestro sacramento, Alianza de 
Amor, Santuario Hogar y pertenencia a nuestra 
Comunidad nos han aportado a descubrir este 
regalo-misión, propio de nuestra identidad. 
 Pudimos reencontrarnos con la riqueza del San-
tuario Hogar que nuestro padre fundador bendijo en 
Milwaukee y testimonios de tres familias de nuestra 
Región coronaron esta experiencia. A continuación, 
profundizamos en torno a los elementos más pro-
pios de nuestro estilo de vida a través de distintos 

Pablo brunner

E
Jornada anual del Instituto de Familias

Ecuador, Perú y Chile. Nos reunimos bajo el lema Fidelidad 
por Fidelidad, para agradecer y proyectar los jubileos que 
estamos por celebrar: 60 años del Santuario Hogar, 75 años 
de la misión del 31 de Mayo, 75 años de la fundación del 
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Carta a los miembros
de la Familia de Schoenstatt

 Queridos miembros de la Familia de Schoenstatt inter-
nacional, con motivo del Día de Alianza y de la Fundación 
de Schoenstatt este 18 octubre 2023, les saludo muy 
cordialmente como postulador de la “Causa Kentenich”.

 Como ustedes ya saben, el obispo Dr. Stefan Ackermann, 
de Tréveris, responsable del proceso de beatificación del 
Padre Kentenich, dejó al mismo en suspenso hace un año 
con la recomendación de que expertos independientes 
aclararan las cuestiones planteadas.

 Los responsables de nuestras comunidades de Schoen-
statt han apoyado decididamente esta petición de una 
investigación independiente.

 La Presidencia General de la Obra Internacional de 
Schoenstatt ha ayudado a iniciar tales investigaciones 
independientes y participa en su financiación dentro de 
las posibilidades de las comunidades.

 De esta manera, podemos tener la esperanza que se 
elaboren informes independientes que prueben y confir-
men la integridad del P. Kentenich y contribuyan así a que 
el proceso de beatificación pueda reanudarse y llevarse a 
buen término.

 Para esta vía de esclarecimiento objetivo e independien-
te de las acusaciones vertidas contra el Padre Kentenich 
hace tres años, es necesario y deseable el apoyo de toda 
nuestra Familia de Schoenstatt internacional.

 Por eso, durante el período que va desde el 18 octu-
bre –con el cumpleaños de nuestro Padre y Fundador, el 
16 noviembre– hasta el 18 noviembre 2023, queremos 
pedirles a todos ustedes sus aportes al capital de gracias, 
sus oraciones y su generoso apoyo financiero a la cuenta 
que figura más abajo.

 Unidos en la Alianza de Amor y con gran gratitud por 
su apoyo a esta campaña, los saludo muy cordialmente 
desde Schoenstatt. 
 Atentamente,

P. Eduardo Aguirre / Postulador

Las donaciones se pueden efectuar
con tarjeta de crédito,  a través del siguiente enlace:

 https://donorbox.org/a-gift-for-our-founder

talleres, compartiendo inquietudes, vivencias y 
anhelos.
 Revisamos la forma de proyectar lo vivido y 
compartido en esta jornada. Agradecemos la historia 
que el buen Dios nos ha regalado y nos hacemos 
responsables de ella, buscando la mejor forma de 
proyectarla hacia el futuro con todos los desafíos 
que nos plantea hoy nuestra Iglesia y el mundo 
como matrimonio y familia. 
 Tuvimos el regalo de poder celebrar la Eucaristía 
diaria en nuestro Santuario Cenáculo, y con el regalo 
de la compañía y servicio de la Hna. María Luisa, 
hija de nuestra comunidad. Vivimos momentos de 
Cenáculo en familia, en torno a la tumba de Mario 
y al Santuario.
 Coronaron todas estas vivencias, la participación 
de las familias novicias del Curso 11 de Chile con 
sus más de treinta hijos y un novicio mexicano del 
Curso internacional (México-Costa Rica-Guatemala-
USA). La participación de los niños en la Jornada 
nos regaló una experiencia única de auténtico espíritu 
familiar vivo y alegre, compartiendo la mesa, juegos 
y bailes en los jardines de nuestra Casa Nazaret del 
Padre.
 Con inmensa nostalgia, emoción y gratitud 
despedimos al P. Marcel en la última Eucaristía de 
la Jornada, agradeciendo a Dios por todo lo reci-
bido en estos 16 años de entrega cálida y familiar 
comprometiéndonos a acompañarlo en sus nuevas 
tareas en Costa Rica.

SCHOENSTATT INTERNACIONAL
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on una cálida mañana primaveral María esperaba 
con los brazos abiertos para recibir a estos tres 
nuevos ordenandos. La alegría y el gozo el Espíritu 
Santo se hizo muy presente desde el Santuario de 

alguna manera el corazón sencillo de Jesús para compartir 
su llamado que nos desborda y nos pide entregar a otros”, 
manifestó Agustín Ozcoidi, diácono de Schoenstatt.

Comunicar a todos que
han encontrado al Señor

 Bajo el lema “Oh Dios santos son tus caminos”, 
tomado del Salmo 77, y en el imaginario real y 
encarnado del camino, los tres ordenandos fueron 
presentados por el P. Diogo Barata, Superior Provin-
cial de la Comunidad de los Padres de Schoenstatt, 
al Obispo Auxiliar Alberto Lorenzelli, quien presidió 
esta Santa Misa de ordenación y que se dirigió a 
ellos con unas profundas palabras de acogida y una 
reflexión del Evangelio según san Lucas, sobre los 
peregrinos de Emaús en una conmovedora homilía: 

bernarDita Pérez santanDer

C

Ordenación sacerdotal y dos nuevos
diáconos para Schoenstatt y la Iglesia

“Oh Dios, santos son tus caminos”. Ordenación 
sacerdotal del diácono Joaquín Puertas Casa-
sempere (chileno) y la ordenación diaconal 
de los estudiantes Maike Nonicio de Andrade 
(brasileño) y Agustín Ozcoidi (argentino), todos 
pertenecientes al Curso Cor Sacerdotalis, pe-
regrini foederis ecllesiae, del Instituto de los 
Padres de Schoenstatt.

Bellavista para celebrar junto a sus familias, amigos y muchos 
miembros de esta gran Familia, la ordenación sacerdotal y 
diaconal de los ordenandos Joaquín Puertas Casasempere, 
Agustín Ozcoidi y Maike de Andrade, respectivamente. Quie-

nes el sábado 7 de octubre, y después de casi 10 años 
de formación principalmente en Chile, sellaron su 
contrato de consagración perpetua, paso previo a 
la ordenación sacerdotal y que Joaquín, ya pudo 
realizar antes de su ordenación sacerdotal.
 Al son del inicio de las campanas que marcaron la 
procesión desde el santuario a la Iglesia del Espíritu 
Santo, y en un ambiente de mucha festividad para 
nuestra Iglesia comenzaba la ordenación de diáconos 
y sacerdote del curso Cor Sacerdotalis, que inició 
con otros postulantes en marzo de 2014 en el No-
viciado en Paraguay donde pudieron introducirse 
en los aspectos fundamentales del sacerdocio en la 
Comunidad de los Padres de Schoenstatt por un par 
de años. Para luego, hacer sus prácticas pastorales y 
pedagógicas, en diferentes lugares del mundo, con-
tinuar el Terciado en Alemania y estudiar Teología 
en la Pontificia Universidad Católica de Chile.
 “Este tiempo ha sido un tiempo de una alegría muy 
fecunda, de preparación para vivir y conocer más sobre 
el sacerdocio, acompañados por la Mater poder imitar de 



“El resucitado explica para ellos las Escrituras, y lleno de 
compasión parte para ellos el Pan. Así, enciende sus cora-
zones y abre sus ojos para que puedan reconocerlo (…). 
Es una invitación también para ustedes, Joaquín, Maike y 
Agustín, que han encontraron al Señor como peregrinos 
y caminantes, como fueron describiéndome en nuestros 
encuentros, a comunicar a todos que han encontrado al 
Señor, que les ha cambiado la vida”.

“Consagrar mi vida a servicio
de Schoenstatt y de la Iglesia”

 Luego de la misa, se procedió a realizar los ritos 
de ordenación y tanto para el nuevo sacerdote y 
los nuevos dos diáconos, quienes el próximo año 
después de un tiempo pastoral en sus respectivos 
países (Argentina y Brasil), serán ordenados sacer-
dotes por los obispos de esos lugares, quedó sellado 
en sus corazones el llamado de Cristo a esta nueva 
etapa del camino, al cual fueron llamados.
 “Me sentí muy feliz de dar este paso que culminó un 
largo camino de formación e inició un nuevo tiempo de 
servicio y entrega. Por eso, en mi corazón se mezclaban 
un profundo agradecimiento por todo lo vivido en estos 
años y la alegría de empezar un nuevo tiempo de misión. 
Además, fue muy emocionante estar acompañado por 
tanta gente que ha sido parte de este camino y que hace 

suya nuestra alegría. El cariño de mi familia, comunidad, 
amigos y personas que me tocó conocer y acompañar 
en estos años, sin lugar a duda, ha sido fundamental 
para poder consagrar mi vida a servicio de Schoenstatt 
y de la Iglesia”, sostiene el nuevo diácono Maike de 
Andrade.
 La ordenación finalizó con la consagración a 
María en el Santuario, luego de la misa con unos 60 
padres que acompañaron esta linda ceremonia. Los 
ordenandos pudieron hacer una Acción de Gracias 
con toda la Familia de Schoenstatt reunida en el 
Santuario de Bellavista, que luego culminó con un 
compartir en las inmediaciones del lugar de gracias.
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 A nombre de la Presidencia Internacional de Schoenstatt, 
el P. Alexandre Awi Mello, el 28 de junio, hizo llegar a Presi-
dentes y miembros de las Presidencias Nacionales, Directores 
de Movimiento y miembros de las Centrales de Asesores, y 
miembros de la Familia de Schoenstatt, la información con 
este nombramiento y precisa las tareas a las cuales deberán 
abocarse los nuevos encargados:

Bohórquez (Ecuador) y al P. José Luis Correa (Chile) por su 
incansable compromiso con la Oficina de Coordinación 
Continental en América durante los últimos años.
 También quisiera agradecer a todas las Presidencias 
Nacionales y Centrales Nacionales de Asesores del con-
tinente americano por su compromiso y cooperación 
en la prestación de apoyo espiritual y material para este 
importante servicio a nuestra Familia internacional. 
Estoy seguro de que el nuevo equipo podrá seguir 
contando con este importante apoyo.
 La Oficina de Coordinación Continental del Movi-
miento de Schoenstatt en América trabaja en depen-
dencia y colaboración con la Oficina de Coordinación 
Internacional del Movimiento de Schoenstatt. Sus tareas 
son:
1. Información: Transmite informaciones importantes 
de la Presidencia General y de la Coordinación Inter-
nacional a las Centrales Nacionales. También informa 
a la Coordinación Internacional sobre el desarrollo del 
Movimiento en los distintos países del continente.
2. Cooperación: Apoya los acontecimientos transna-
cionales y las estrategias conjuntas para los mismos. 
Pone en marcha inquietudes comunes del Movimiento.
3. Representación: Representa al Movimiento inter-
nacional en el continente americano en nombre de la 
Coordinación Internacional. Mantiene contacto con 
organismos eclesiales, especialmente el CELAM, y otros 
movimientos espirituales. Vela por que Schoenstatt esté 
adecuadamente representado en eventos y organismos 
y, si fuera el caso, presenta propuestas oportunas a la 
Coordinación Internacional.
4. Intercambio de reflexiones: Promueve el intercam-
bio continental sobre los signos de los tiempos y la 
formación de opiniones sobre cuestiones de actualidad.
5. Servicio: Genera la posibilidad de intercambiar ma-
terial, literatura y expertos en diversos temas.
 Unidos en la Alianza de Amor,

P. Alexandre Awi Mello, ISch
Presidente de la Presidencia General

Hna. M. Kathia Martínez
y P. Felipe Ríos 

Nuevos Coordinadores de la Oficina
de Coordinación Continental del Movimiento 

de Schoenstatt en América

 En la reunión del 7 de junio de 2023, la Presidencia 
General nombró a la Hna. M. Kathia Martínez (Para-
guay) y al P. Felipe Ríos (Chile) como nuevos Coordi-
nadores de la Oficina de Coordinación Continental 
del Movimiento de Schoenstatt en América, por un 
período de tres años.
 La Hna. M. Kathia es la Superiora de la Filial de las 
Hermanas de Schoenstatt en Paraguay y representante 
de las Hermanas ante el Movimiento en dicho país. 
Trabaja con la Rama Familiar, la Federación de Madres 
y la Rama de Mujeres Profesionales.
 El P. Felipe es el Director Nacional de Movimiento 
en Ecuador y Asesor de la Liga de Familias de Guayas, 
en el mismo país.
 En nombre del Movimiento de Schoenstatt inter-
nacional, quiero agradecer a la Hna. M. Auxiliadora 
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SCHOENSTATT INTERNACIONAL

l 29 de octubre de 2023 fue un día histórico en 
el Santuario de la Victoria de Nuestra Señora de 
Schoenstatt en Ibadan, Nigeria, ya que el primer 
grupo de matrimonios de la Familia de Schoenstatt 

de Amor con la Virgen de Schoenstatt cautivó sus 
corazones y sus mentes. Y deseaban consagrarse con 
sus familias a ella, buscando su guía, protección y 
amor maternal a lo largo de sus vidas.

Nace el primer grupo de Familias
de Schoenstatt en Nigeria

 Al día siguiente, era el 29 de octubre de 2023, un 
día que atesorarían como el nacimiento del primer 
grupo de familias de Schoenstatt en Lagos, sería el 
día en el que todos se reunirían en el Santuario de 
la Victoria en Ibadan para sellar su alianza de amor 
con la Santísima Virgen. Ansiosos por embarcarse 
en este nuevo capítulo de su viaje espiritual, el gru-
po se reunió para la Santa Misa con la comunidad 
de adoradores del escolasticado de los Padres de 
Schoenstatt en Ibadan.
 Dado que la Alianza de Amor refuerza nuestra 
alianza bautismal y matrimonial, durante la misa, 
en presencia de otros miembros del Movimiento de 
Schoenstatt, renovaron sus promesas bautismales y 
su alianza matrimonial, prometiendo una vez más 
su total disposición a vivir para Jesucristo y unos 
para otros unidos en el amor. 
 Después de la oración de postcomunión hubo 
una procesión al Santuario encabezada por dos de 
los matrimonios que llevaban la Auxiliar de la MTA. 
Pronto llegó el momento que cambió la vida de los 
matrimonios: sellaron su Alianza de Amor con la 
Madre Tres Veces Admirable. Al concluir su oración 
de Alianza, una sensación de profunda paz y alegría 
envolvió sus corazones. María toma posesión de ellos 
y de su hogar. Un momento increíble de plenitud 
para el matrimonio.
 "Para nosotros –dicen Pascual y Chisom Odinde– 
hacer la Alianza de Amor en el Santuario de Schoenstatt 
fue una profunda experiencia espiritual. Nos proporcionó 
una fuente de gracia y fuerza interior para afrontar los 
numerosos retos de la vida. Un aspecto que apreciamos 
inmensamente fue el sentido de comunidad que tuvimos 
al hacer la Alianza de Amor con otros miembros de la 
Familia de Schoenstatt".

Primer grupo de matrimonios
de Nigeria sella la Alianza

de Amor en Ibadan
www.schoenstatt.com

E
de Lagos selló su Alianza de Amor. Este grupo de familias se 
reunió desde diferentes parroquias de Lagos a través de la 
instrumentalidad del P. Jude Eze, Isch, un Padre de Schoens-
tatt que trabaja en una parroquia de la arquidiócesis católica 

de Lagos, quien acompañó al grupo. La Alianza de 
Amor fue recibida por el P. Alexandre Awi Mello, 
superior general de los Padres de Schoenstatt.
 De los nueve matrimonios, seis sellaron la Alianza 
de Amor en el santuario de la Victoria de Ibadán; los 
restantes emigraron recientemente al Reino Unido, y 
se están preparando para sellar la Alianza de Amor 
en el santuario de Kearsley, cerca de Manchester, en 
el Reino Unido. Aunque separados por la distancia, 
estos matrimonios permanecen unidos a su grupo 
en ideal y misión.

La Alianza de Amor les cautivó
 Desde hacía dos años, este grupo de familias se 
reunía regularmente, tanto física como virtualmente, 
para estudiar Schoenstatt, reflexionar y compartir 
su camino espiritual, y para retiros y oraciones. 
Sentían un fuerte sentido de amistad y unidad, y el 
deseo de profundizar su relación con María y Jesús 
se hacía más fuerte cada día que pasaba.
 A medida que se sumergían más en las enseñan-
zas de Schoenstatt, aprendieron el profundo signifi-
cado de la Alianza de Amor, un vínculo especial entre 
ellos y la Virgen María. La idea de sellar su Alianza 

V
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l Sínodo de los obispos, que está vez es realmente 
universal ya que incluye a todos los estamentos 
de la Iglesia e iglesias cristianas hermanas, ha 
desarrollado durante el mes de octubre su primera 

escucha y discernimiento, abierto a todo el pueblo 
de Dios, sin excluir a nadie para “caminar juntos”, 
bajo la guía del Espíritu Santo, discípulos misioneros 
siguiendo a Jesucristo.

“Sínodo”: caminar juntos, todos juntos
 Por primera vez, por invitación del Papa Fran-
cisco, hombres y mujeres han sido invitados, en 
virtud de su bautismo, a sentarse en la misma mesa 
para formar parte no solo de las discusiones, sino 
también de las votaciones de esta Asamblea del 
Sínodo de los Obispos. Un distintivo fue la fuerte 
incorporación de tradiciones del Oriente cristiano, 
la participación de delegados fraternos de otras 
Iglesias y comunidades eclesiales enriquecieron el 
debate y resaltaron uno de los objetivos: alcanzar 
mayor unidad en la diversidad.

Espantando fantasmas
 Una parte de la prensa y lamentablemente al-
gunos sectores dentro de la Iglesia esparcieron la 
falsa noticia de que se harían cambios “radicales” 
dentro de la Iglesia. Ese nunca ha sido el sentido 
de éste ni de ninguno de los Sínodos anteriores. Sí se 
trata de tocar todos los temas que han surgido en 
el último tiempo, entre ellos: sacerdocio femenino, 
bendición de matrimonios homosexuales, mayor 
incorporación de la mujer. Los dos primeros han sido 
descartados. En relación a la mayor incorporación 
de la mujer, aún se sigue revisando por teólogos ex-
pertos la posibilidad del diaconado femenino, pero 
no es materia de este Sínodo. Y la mayor incorporación 
de la mujer a los estamentos ejecutivos y decisorios de 
la Iglesia se incluido como tema en el Sínodo. De hecho, 
ya es la su práctica.

Sed de unidad y misión
 Un primer aspecto que se repitió constantemente 
fue la búsqueda y anhelo de unidad. La Iglesia 

Sínodo de la Sinodalidad: la primera fase

IGLESIA

P. HuGo taGle

E
fase, la que finalizó hace unos días atrás. La próxima fase y 
conclusiva será octubre 2024.

¿Qué se ha conversado y discutido?
 Lo más llamativo y que la prensa ha visualizado a través 
de fotos y videos, es el lugar donde se ha realizado. Ya la 

disposición física de los participantes dice mucho 
de lo que se persigue: todos conversan en un plano 
de fraternidad e igualdad. Lo único que se destacó, 
y solo un poco, es el lugar de la mesa del Santo Pa-
dre, que se encontraba en un estrado un poco más 
alto. Y no mucho más. Él fue y es un “primus inter 
pares” en todo el sentido de la palabra. 
 Se abandonó la sala sinodal clásica, como un foro 
de clases, en que se efectuaron los Sínodos anteriores 
y solo participaban los obispos, para transformar el 
Aula Pablo VI de las audiencias papales en un gran 
foro de conversaciones con mesas redondas, con los 
participantes del sínodo mezclados unos con otros, 
mostrando así la enorme diversidad de la Iglesia.

¡Ven Espíritu Santo!
 El Sínodo comenzó con un retiro de dos días. 
Cada sesión comenzaba con la santa misa y largos 
momentos de oración y meditación. El Santo Padre 
invitó a hacer del silencio un elemento central de 
este tiempo, para dejar que el soplo del Espíritu se 
hiciera sentir. Los documentos de trabajo, que se 
pueden bajar de internet libremente, lo subrayan 
constantemente. Lo importante aquí es el el camino. 
No se trata solo de alcanzar un objetivo; se trata de 
un proceso. Este tiempo, iniciado hace dos años 
en las Iglesias locales, supuso un largo proceso de 
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es garante de unidad en el mundo. Une a razas y 
pueblos de todo el orbe. Se experimentó la sed de 
unidad en la contemplación silenciosa de Cristo 
crucificado. “La cruz es, de hecho, la única cátedra de 
Aquel que, dando su vida por la salvación del mundo, 
encomendó sus discípulos al Padre, para que ‘todos sean 
uno’ (Jn 17, 21). 
 A medida que avanzaba el Sínodo, se sentía 
el apremiante llamado a la conversión pastoral y 
misionera. “Porque la vocación de la Iglesia es anunciar 
el Evangelio no concentrándose en sí misma, sino ponién-
dose al servicio del amor infinito con el que Dios ama el 
mundo (cf. Jn 3, 16)” dijeron los participantes en su 
carta de clausura.

¡Amor!
 Una anécdota marcó parte de las reflexiones 
sinodales. Ante la pregunta de qué esperan de la 
Iglesia con ocasión de este Sínodo, algunas personas 
sin hogar que viven en los alrededores de la Plaza de San 
Pedro respondieron: “¡Amor!”. La caridad es el corazón 
del quehacer eclesial, amor trinitario y eucarístico. 

Escuchar, escuchar, escuchar
 Un acápite especial se le dedicó a una Iglesia que 
escucha, empezando por los más pobres. Como lo 
han dicho en su Carta al Pueblo de Dios: La sinodali-
dad es el camino de la Iglesia del tercer milenio (ver en 
nota aparte), eso requiere un camino de conversión, 
que es también un camino de alabanza: “Te doy gracias, 
Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque has escondido 
estas cosas a los sabios y entendidos, y las has revelado a 
los pequeños” ( Lc 10, 21). Se trata de escuchar a aquellos 
que no tienen derecho a la palabra en la sociedad 
o que se sienten excluidos, también de la Iglesia; a 
los que han sido víctimas de abusos cometidos por 
miembros del cuerpo eclesial, a los laicos, a las mu-
jeres y a los hombres, todos llamados a la santidad 
en virtud de su vocación bautismal. Se debe escuchar 
a los catequistas, que en muchas situaciones son los 
primeros en anunciar el Evangelio. A los jóvenes, 
sus preguntas y sus peticiones. A los ancianos con 
su sabiduría y memoria. La Iglesia necesita escuchar 
a las familias, sus preocupaciones educativas, el tes-
timonio cristiano que ofrecen en el mundo de hoy. 
Pero la Iglesia, para progresar en el discernimiento 
sinodal, necesita recoger todavía más las palabras 
y la experiencia de los ministros ordenados: los 
sacerdotes, primeros colaboradores de los obispos, 
cuyo ministerio sacramental es indispensable en la 
vida de todo el cuerpo y los diáconos, que a través 
de su ministerio representan la preocupación de toda 
la Iglesia por el servicio a los más vulnerables. Debe 
también dejarse interpelar por la voz profética de la 
vida consagrada, centinela vigilante de las llamadas 
del Espíritu. Y debe también estar atenta a aquellos 

que no comparten su fe, pero que buscan la verdad, 
y en los que está presente y activo el Espíritu, Él que 
ofrece “a todos la posibilidad de que, en la forma de sólo 
Dios conocida, se asocien a este misterio pascual” (Gaud-
ium et spes 22, 5). Finalmente, el mundo exige de la 
Iglesia el fortalecimiento de las sinergias en todos 
los ámbitos de su misión. Precisamente el camino 
de la sinodalidad es el camino que Dios espera de 
la Iglesia del tercer milenio.

Grandes aciertos de esta etapa
 Primero, la participación de toda la Iglesia. 
Siendo un Sínodo de los Obispos, la presencia de 
no obispos enriqueció el proceso. La incorporación 
de las mujeres en las decisiones de la Iglesia serán 
un proceso creciente y continuo, sobre todo las 
consagradas, que fueron grandes protagonistas en 
esta primera etapa y dejan una huella imborrable.
 Segundo, la buena disposición de los partic-
ipantes en sus 35 mesas redondas. La dinámica 
original del Sínodo, “mirándose a los ojos” gracias 
a la disposición de la sala, ayuda a una escucha 
atenta y a un diálogo franco, con la consiguiente 
mejora del proceso de discernimiento comunitario. 
Las tensiones, que se dieron en algunos círculos 
menores, no perjudicaron el discurrir general de 
la asamblea y también se evitó que unas pocas 
personas, amparadas en su puesto de autoridad 
eclesiástica, acaparen la voz de la asamblea, algo 
que sucedía en sínodos anteriores.
 Tercero, el discernimiento comunitario a la luz 
de la conversación espiritual. La mayoría de los 
participantes destacaron los momentos de silencio, 
tanto en los círculos menores como las llamadas con-
gregaciones generales, cuando los 35 grupos en que 
se divide la asamblea, compartían lo reflexionado. 
Es un camino lento, pero que ayuda a apropiarse 
de “un modo de ser Iglesia” al que muchos no es-
tán acostumbrados y que podemos decir todavía 
provoca recelos, especialmente a quienes defienden 
un estilo eclesial marcado por el clericalismo.

Mirar a octubre de 2024
 Esta etapa fue de reflexión en torno al Documento 
de trabajo. La próxima será de conclusiones más 
concretas. Como lo recordó el Papa al inicio: “Si no se 
cultiva una praxis eclesial que exprese la sinodalidad […] 
promoviendo la implicación real de todos y cada uno, la 
comunión y la misión corren el peligro de quedarse como 
términos un poco abstractos” (9 de octubre de 2021). Los 
desafíos son múltiples y las preguntas numerosas: 
la Relación de Síntesis de la primera sesión aclarará 
los puntos de acuerdo alcanzados, evidenciará las 
cuestiones abiertas e indicará cómo continuar el 
trabajo. Ese texto será, como todos los documentos 
del Sínodo, de libre disposición.

IGLESIA

V
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Queridas hermanas, queridos hermanos, cuando se 
acerca la conclusión de los trabajos de la primera sesión 
de la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los 
Obispos, queremos, con todos vosotros, dar gracias 
a Dios por la hermosa y rica experiencia que acaba-
mos de vivir. Este tiempo bendecido lo hemos vivido 
en profunda comunión con todos vosotros. Hemos 
sido sostenidos por vuestras oraciones, llevando con 
nosotros vuestras expectativas, vuestras preguntas y 
también vuestros miedos.

Han pasado ya dos años desde que, a petición del Papa 
Francisco, se inició un largo proceso de escucha y discer-
nimiento, abierto a todo el pueblo de Dios, sin excluir 
a nadie para “caminar juntos”, bajo la guía del Espíritu 
Santo, discípulos misioneros siguiendo a Jesucristo.

La sesión que nos ha reunido en Roma desde el 30 de 
septiembre constituye una etapa importante en este 
proceso. Por muchos motivos, ha sido una experiencia 
sin precedentes. Por primera vez, por invitación del 
Papa Francisco, hombres y mujeres han sido invitados, 
en virtud de su bautismo, a sentarse en la misma mesa 
para formar parte no solo de las discusiones, sino tam-
bién de las votaciones de esta Asamblea del Sínodo 
de los Obispos. Juntos, en la complementariedad de 
nuestras vocaciones, de nuestros carismas y de nuestros 
ministerios, hemos escuchado intensamente la Pala-
bra de Dios y la experiencia de los demás. Utilizando 
el método de la conversación en el Espíritu, hemos 
compartido con humildad las riquezas y las pobrezas 
de nuestras comunidades en todos los continentes, 
tratando de discernir lo que el Espíritu Santo quiere 
decir a la Iglesia hoy.

Así hemos experimentado también la importancia de 
favorecer intercambios recíprocos entre la tradición 
latina y las tradiciones del Oriente cristiano. La par-
ticipación de delegados fraternos de otras Iglesias y 
Comunidades eclesiales ha enriquecido profundamen-
te nuestros debates. Nuestra asamblea se ha llevado 
a cabo en el contexto de un mundo en crisis, cuyas 
heridas y escandalosas desigualdades han resonado 
dolorosamente en nuestros corazones y han dado 
a nuestros trabajos una gravedad peculiar, más aún 
cuando algunos de nosotros venimos de países en los 
que la guerra se intensifica.

Hemos rezado por las víctimas de la violencia homicida, 
sin olvidar a todos a los que la miseria y la corrupción 
les han arrojado a los peligrosos caminos de la emi-
gración. Hemos garantizado nuestra solidaridad y 
nuestro compromiso al lado de las mujeres y de los 
hombres que en cualquier lugar del mundo actúan 
como artesanos de justicia y de paz.

Por invitación del Santo Padre, hemos dado un espacio 
importante al silencio, para favorecer entre nosotros 
la escucha respetuosa y el deseo de comunión en el 
Espíritu. Durante la vigilia ecuménica de apertura, 
experimentamos cómo la sed de unidad crece en la 
contemplación silenciosa de Cristo crucificado. “La cruz 
es, de hecho, la única cátedra de Aquel que, dando su 
vida por la salvación del mundo, encomendó sus dis-
cípulos al Padre, para que ‘todos sean uno’ (Jn 17,21). 
Firmemente unidos en la esperanza que nos da Su 
Resurrección, Le hemos encomendado nuestra Casa 
común, donde resuenan, cada vez con mayor urgencia, 
el clamor de la tierra y el clamor de los pobres: ‘¡Laudate 

Carta de la XVI Asamblea General Ordinaria 
del Sínodo de los Obispos al Pueblo de Dios
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Deum!’”, recordó el Papa Francisco precisamente al 
inicio de nuestros trabajos. Día tras día, hemos sentido 
el apremiante llamamiento a la conversión pastoral y 
misionera. Porque la vocación de la Iglesia es anunciar 
el Evangelio no concentrándose en sí misma, sino po-
niéndose al servicio del amor infinito con el que Dios 
ama el mundo (cf. Jn 3,16).

Ante la pregunta de qué esperan de la Iglesia con 
ocasión de este sínodo, algunas personas sin hogar 
que viven en los alrededores de la Plaza de San Pedro 
respondieron: “¡Amor!” Este amor debe seguir siendo 
siempre el corazón ardiente de la Iglesia, amor trinitario 
y eucarístico, como recordó el Papa, evocando el 15 de 
octubre, en la mitad del camino de nuestra asamblea, 
el mensaje de Santa Teresa del Niño Jesús. “Es la con-
fianza” lo que nos da la audacia y la libertad interior que 
hemos experimentado, sin dudar en expresar nuestras 
convergencias y nuestras diferencias, nuestros deseos 
y nuestras preguntas, libremente y humildemente.

¿Y ahora? Esperamos que los meses que nos separan 
de la segunda sesión, en octubre de 2024, permitan a 
cada uno participar concretamente en el dinamismo de 
la comunión misionera indicada en la palabra “sínodo”. 
No se trata de una ideología, sino de una experiencia 
arraigada en la Tradición Apostólica. Como nos recordó 
el Papa al inicio de este proceso: “Si no se cultiva 
una praxis eclesial que exprese la sinodalidad […] 
promoviendo la implicación real de todos y cada uno, 
la comunión y la misión corren el peligro de quedarse 
como términos un poco abstractos” (9 de octubre 
de 2021). Los desafíos son múltiples y las preguntas 
numerosas: la relación de síntesis de la primera sesión 
aclarará los puntos de acuerdo alcanzados, evidenciará 
las cuestiones abiertas e indicará cómo continuar el 
trabajo”.

Para progresar en su discernimiento, la Iglesia necesita 
absolutamente escuchar a todos, comenzando por los 
más pobres. Eso requiere, por su parte, un camino de 

conversión, que es también un camino de alabanza: “Te 
doy gracias, Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque 
has escondido estas cosas a los sabios y entendidos, y 
las has revelado a los pequeños” ( Lc 10,21). Se trata de 
escuchar a aquellos que no tienen derecho a la palabra 
en la sociedad o que se sienten excluidos, también de 
la Iglesia. Escuchar a las personas víctimas del racismo 
en todas sus formas, en particular en algunas regio-
nes de los pueblos indígenas cuyas culturas han sido 
humilladas. Sobre todo, la Iglesia de nuestro tiempo 
tiene el deber de escuchar, con espíritu de conversión, 
a aquellos que han sido víctimas de abusos cometidos 
por miembros del cuerpo eclesial, y de comprometerse 
concretamente y estructuralmente para que eso no 
vuelva a suceder.

La Iglesia necesita también escuchar a los laicos, a las 
mujeres y a los hombres, todos llamados a la santidad 
en virtud de su vocación bautismal: el testimonio de 
los catequistas, que en muchas situaciones son los 
primeros en anunciar el Evangelio; la sencillez y la 
vivacidad de los niños, el entusiasmo de los jóvenes, 
sus preguntas y sus peticiones; los sueños de los an-
cianos, su sabiduría y su memoria. La Iglesia necesita 
escuchar a las familias, sus preocupaciones educativas, 
el testimonio cristiano que ofrecen en el mundo de hoy. 
Necesita acoger las voces de aquellos que desean ser 
involucrados en ministerios laicales o en organismos 
participativos de discernimiento y de decisión.  La 
Iglesia necesita particularmente, para progresar en 
el discernimiento sinodal, recoger todavía más las 
palabras y la experiencia de los ministros ordenados: 
los sacerdotes, primeros colaboradores de los obispos, 
cuyo ministerio sacramental es indispensable en la 
vida de todo el cuerpo; los diáconos, que a través de 
su ministerio representan la preocupación de toda 
la Iglesia por el servicio a los más vulnerables. Debe 
también dejarse interpelar por la voz profética de la 
vida consagrada, centinela vigilante de las llamadas 
del Espíritu. Y debe también estar atenta a aquellos 
que no comparten su fe, pero que buscan la verdad, 
y en los que está presente y activo el Espíritu, Él que 
ofrece “a todos la posibilidad de que, en la forma de 
sólo Dios conocida, se asocien a este misterio pascual” 
(Gaudium et spes 22).

“El mundo en el que vivimos, y que estamos llamados 
a amar y servir también en sus contradicciones, exige 
de la Iglesia el fortalecimiento de las sinergias en todos 
los ámbitos de su misión. Precisamente el camino de la 
sinodalidad es el camino que Dios espera de la Iglesia 
del tercer milenio” (Papa Francisco, 17 de octubre de 
2015). No debemos tener miedo de responder a esta 
llamada. La Virgen María, primera en el camino, nos 
acompaña en nuestro peregrinaje.  En las alegrías y 
en los dolores Ella nos muestra a su Hijo y nos invita 
a la confianza. ¡Es Él, Jesús, nuestra única esperanza!

IGLESIA
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